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ПРЕЗИДЕНТ ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР

Глава региона отметил ключе-
вые достижения региона. Он под-
черкнул, что развитие массового 
спорта и приобщение молодежи к 
здоровому образу жизни – прио-
ритетное стратегическое направ-

ление нашего государства. В ре-
гионе в этом направлении прини-
маются комплексные меры. Растет 
объем строительства спортивных 
объектов. В частности, в Кызылор-
де возводится центр настольно-

го тенниса, на левобережье нача-
то строительство многопрофиль-
ного физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса с крытым бассей-
ном, заложен фундамент стадиона 
на 10 тысяч мест. В прошлом году 
в регионе было введено в эксплу-
атацию 7 физкультурно-оздорови-
тельных комплексов. В нынешнем 
году в районах будут сданы 15 та-
ких объектов. 

Спортсмены Приаралья вно-
сят особую лепту в развитие оте-
чественного спорта. В минувшем 
году они завоевали более одной 
тысячи медалей на чемпионатах и 
кубках страны, а также 245 меда-
лей на чемпионатах мира и Азии. 
С начала 2024 года кызылордин-
ские спортсмены пополнили ко-
пилку наград 54 медалями с ми-
ровых состязаний и 254 – с респу-

бликанских чемпионатов и кубков. 
Главными достижениями стали 
путевки на Олимпийские игры в 
Париже, завоеванные нашим бок-
сером Камшыбеком Конкабаевым 
и борцом греко-римского стиля 
Айдосом Султангали, а также пу-
тевки на Паралимпийские игры 
спортсменов по волейболу сидя – 
Эрика Каскабаева и Шынгыса 
Медеуова. 

Открылся  новый  спортивный  комплекс

В Кызылорде состоялось торжественное открытие нового 
спортивного комплекса «Шугыла». Со знаменательным собы-
тием земляков поздравил аким области Нурлыбек Налибаев. 

–Как известно, на заседании
Национального курултая, которое 
состоялось в городе Атырау, Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев 
отметил: «Жилье – еще один важ-
ный показатель, показывающий 

качество жизни населения». Пре-
зидент постоянно говорит о том, 
что необходимо уделять особое 
внимание вопросу обеспечения на-
селения жильем и что государство 
будет оказывать помощь тем, кто на 

самом деле нуждается в нем, – ска-
зал Н.Налибаев. – Как результат 
такой поддержки, в последние годы 
в Казахстане динамично развива-
ется жилищное строительство. К 
примеру, в прошлом году в регионе 
было построено 300 многоэтажных 
домов на 4108 квартир, 2400 квар-
тир обрели своих хозяев, более 11 
тысяч человек стали обладателями 
новых квартир. Работа по обеспе-
чению населения жильем, что яв-
ляется главным условием обеспе-

чения комфортной жизни людей, 
продолжается и в нынешнем году. 
За счет 13,3 миллиарда тенге бюд-
жетных средств будет построено 
67 многоэтажных жилых домов на 
1269 квартир. 950 квартир из это-
го числа будет построено в област-
ном центре. С начала нынешнего 
года 462 семьи справили новоселье. 
Сегодня мы торжественно вруча-
ем ключи еще от 150 квартир в но-
вом доме. Это значит, что каждая 
из этих квартир сегодня наполнит-
ся радостью, счастьем и детским 
смехом. Это реальный пример по-
вышения социального потенциала 
людей при поддержке государства. 

Выступившая на церемонии от 
имени новоселов Индира Кенже-
таева передала радость, которую 
испытывают те, кто получил квар-
тиры и выразила признательность 

за поддержку простых людей. Ве-
теран труда, общественный дея-
тель Нажмадин Мусабаев дал но-
воселам свое благословение. Ряд 
жителей поселка, внесших вклад в 
социально-экономическое разви-
тие региона, а также представите-
ли подрядной компании, обеспе-
чивших качество строительных ра-
бот, были награждены благодар-
ственными письмами.

Отметим, строительство мно-
гоэтажных жилых домов, которое 
ведут компании «Аман құрылыс», 
«Интегрострой», «AЭS and limi-
ted», началось в августе прошлого 
года. Новые квартиры предостав-
лены представителям малообе-
спеченных категорий населения, 
а также детям, оставшимся без  
попечения родителей. 

Жумабек САРСЕНБИН

Ключи  для  новоселов

В последние дни все больше жителей города и области ста-
новятся счастливыми обладателями собственного жилья. Тор-
жественная церемония вручения ключей от 150 новых квартир 
состоялось вчера в поселке Тасбогет. В ней принял участие 
аким области Нурлыбек Налибаев.

СОЦИУМ

МАЯКИ ПРОИЗВОДСТВА
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Глава государства принял 
и.о. председателя правления 

АО НК «КазМунайГаз» 
Асхата Хасенова

Глава государства заслушал от-
чет об итогах операционной и финан-
совой деятельности компании за пер-
вый квартал 2024 года. Президент 
был проинформирован, что по боль-
шинству ключевых показателей «Каз-
МунайГаз» достиг роста в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года.

Асхат Хасенов доложил о ходе реализа-
ции крупных инвестиционных проектов, 
в числе которых строительство гибрид-
ной электростанции в Жанаозене и заво-
да по производству полиэтилена мощно-
стью 1,25 млн тонн в Атырауской области, 
развитие нефтехимического кластера, раз-
работка месторождений Каламкас-море,  
Хазар и Ауэзов в Каспийском море.

Президенту была представлена инфор-
мация о запущенных в 2023 году газовых 
месторождениях, а также о геологоразве-
дочной работе для восполнения запасов 
и поддержания уровня добычи нефти. В 
частности, «КазМунайГаз» намерен про-
вести глубокое бурение на 5 500 метров 
на участке Тургай палеозой в Кызылор-
динской области и бурение скважины на 
участке Абай в Каспийском море.

Президенту также рассказали о реализа-
ции социальных проектов и об участии ком-
пании в противопаводковых мероприятиях.

В завершение Касым-Жомарт Токаев 
дал ряд поручений по привлечению круп-
ных инвесторов, а также обратил особое 
внимание на необходимость обеспече-
ния бесперебойной работы казахстанских  
нефтеперерабатывающих заводов.

Цены на социально 
значимые продукты 

продолжают снижаться 

С начала года и по 21 мая рост цен 
на социально значимые продукты в 
республике замедлился до 0,2%.  
За прошедшую неделю показатель 
составил -0,1%.

Текущая ценовая ситуация на социаль-
но значимые продукты рассмотрена на 
очередном совещании в Правительстве 
под председательством вице-премьера  
Серика Жумангарина.

Сразу на 10,4% за неделю по стране по-
дешевела капуста благодаря поставкам но-
вого урожая с Туркестанской области. Как 
отметила первый вице-министр торгов-
ли и интеграции Айжан Бижанова, к заку-
пу капусты подключились торговые сети, 
идет массовое насыщение рынков страны.

Продолжается снижение цен на под-
солнечное масло (-0,6%), гречневую кру-
пу (-0,4%), куриные яйца категории С1 
(-1,4%). В группе «цены в минус» так-
же творог (-0,2%), мясо кур (-0,2%), ке-
фир 2,5% жирности (-0,4%), соль (-0,1%) и 
мука пшеничная 1 сорта (-0,1%).

Со стороны Министерства сельского хо-
зяйства были озвучены данные по объемам 
запасов овощей в стабфондах. Регионам по-
ручено уже сейчас провести работу по заклю-
чению форвардных договоров на поставку 
осеннего урожая на следующее межсезонье.

С.Жумангарин поручил регионам обе-
спечить стабилизацию цен в течение сле-
дующей недели и активизировать постав-
ки свежего урожая в необходимых объемах. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

В отличие от металлических 
аналогов они просты в монта-
же, удобны в обслуживании, 
износостойки, многофункци-
ональны и долговечны. Широ-
кий спектр применения и рас- 
тущий спрос на полиэтилено-
вые трубы делает их производ-
ство одним из самых рента-
бельных направлений бизне-
са в Казахстане. На сегодня в 
этом сегменте рынка представ-

лены как крупные предприятия 
с солидной историей и мощ-
ной производственной базой, 
так и молодые компании, ко-
торые только осваивают «труб-
ный» бизнес.

Одно из них – кызылордин-
ский цех ИП «Жамалова». Его 
три года назад открыли много-
детные супруги Исмаил Тун-
жер и Индира Жамалова. До 
этого семь лет они занимались 

реализацией различных това-
ров народного потребления, 
также являлись дилерами ком-
пании «Galaksi Group» в нашей 
области, которая производит 
пластиковые трубы. Вот тог-
да-то и появилась идея о соб-
ственном бизнесе. Взвесив все 
«за» и «против» в 2020 году они 
открыли цех по производству 
пластиковых изделий. 

Навстречу  малому  бизнесуКазахстанский рынок 
пластиковых труб динамич-
но развивается. Основны-
ми драйверами роста, экс-
перты называют: ввод но-
вых мощностей, высокие 
темпы роста строительства, 
необходимость обновления 
инфраструктуры жилищ-
но-коммунальных хозяйств 
и смещение потребитель-
ских предпочтений на тру-
бы из полимеров.
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Фото Багдата Есжанова

Изображение сгенерировано нейросетью
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ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР ПОЕЗДКИ

Н.Налибаев вручил 
директору ТОО «Ну-

рай» Сейткали Алшынбаеву По-
четную грамоту области. Руко-
водитель региона выразил благо-
дарность известному меценату за 
вклад в развитие родного края. 
Построенный предпринимателем 
спортивный объект – еще один 
значимый шаг на пути привлече-
ния подрастающего поколения к 
массовому спорту – залогу буду-
щей здоровой нации. 

Теплые пожелания по случаю 
открытия нового социального 
объекта на торжественной цере-
монии высказал государственный 
и общественный деятель, Почет-
ный гражданин Кызылординской 
области Мурат Бактиярулы.

С. Алшынбаев, в свою очередь, 

поблагодарил руководство обла-
сти за внимание и поддержку. 

Спортивный комплекс «Шугыла» 
построен при Кызылординском 
колледже строительства и бизне-
са имени Смагула Искакова. Бо-
лее двух лет назад это ранее при-
шедшее в упадок образовательное 
учреждение известный в обла-
сти предприниматель С.Алшын-
баев взял в доверительное управ-
ление. В течение пяти лет инве-
стор должен был вложить более  
3 миллиардов тенге. Однако, ру-
ководитель ТОО «Нурай» вы-
полнил свои обязательства рань-
ше срока, подарив вторую жизнь 
одному из старых учреждений  
профтехобразования Приаралья.

Общая площадь нового двух-
этажного спорткомплекса – 2,7 

тысячи квадратных метров. Сто-
имость проекта – 1,7 милли-
арда тенге. Там будут действо-
вать секции по таэквондо, нас- 
тольному теннису, футболу, во-
лейболу, баскетболу, казакша ку-
рес, шахматам, тогызкумалак и 
кружок хореографии. Здесь есть 
большая спортивная площадка, 
зрительная трибуна на 350 мест, 
медпункт. Рядом с новым объек-
том построена летняя спортивная 
площадка, предусмотрена пар-
ковка для автомашин. 

Стоит отметить, что в республике 
в доверительное управление инве-
сторам было отдано 15 колледжей. 
Из них на сегодня лишь наш зем-
ляк С.Алшынбаев выполнил свои 
обязательства по инвестпроекту. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Большую поддержку тогда им 
оказало государство, в рамках 

программы «Дорожная карта бизнеса» они 
получили льготный кредит. 

С годами спрос на продукцию стал увели-
чиваться и сегодня она востребована не толь-
ко у местных компаний, но и в других регио-
нах страны, а также за ее пределами.

В связи с увеличением объемов производ-
ства возникла потребность в оборотном ка-
питале. Супруги вновь решили воспользо-
ваться государственной поддержкой и обра-
тились в областной филиал АО «Фонд раз-
вития предпринимательства «Даму». Специ-
алисты Фонда предложили принять участие в 
государственной программе «Национальный 
проект по развитию предпринимательства на 
2021-2025 годы».

– Благодаря государственной поддержке
получили льготный кредит в областном фи-
лиале АО «Народный Банк Казахстана», – 
говорит И.Жамалова. – А Фонд «Даму» под-
держал наш проект в части субсидирования, 
в результате конечная ставка по кредиту сос- 
тавила 6 процентов годовых. Приятно видеть, 
что государство создает хорошие условия для 
развития предпринимательства, разрабаты-
вая и внедряя эффективные меры государ-
ственной поддержки. Главное – найти свою 
нишу и не бояться начинать бизнес.

Сегодня в этом цехе работают три произ-
водственные линии, на которых выпускают 
ПВХ трубы, полиэтиленовые трубы и пла-
стиковые панели (ламбир). Здесь трудятся 16 
человек. Высокий спрос определяется еще и 
тем, что выпускаемые трубы могут быть из-
готовлены под самое разнообразное давле-
ние. Сырье приобретают в Алматы, а также в  
Китае и Турции.

И что самое главное, на существующих 
объемах выпуска продукции предприятие 
останавливаться не собирается. Предприни-
матели всецело довольны взаимодействием с 
Фондом «Даму» и уже строят новые проекты 
по дальнейшему сотрудничеству.

И таких примеров успешного взаимодей-
ствия государства и бизнеса в рамках реали-
зации госпрограмм в нашей области немало. 
Как отметил директор регионального филиа-
ла АО «Фонд развития предпринимательства 
«Даму» Айдос Джикайдаров, основными ин-
струментами Фонда по поддержке предпри-
нимательства являются – льготное кредитова-
ние, субсидирование ставки вознаграждения, 
гарантирование кредитов, онлайн-обучение и 
сопровождение клиентов до финансовых ин-
ститутов, а также предоставление нефинан-
совой поддержки (обучение, консалтинг, ин-
формационно-аналитическая поддержка).

Наталья ЧЕРНЕЙ

Открылся  новый  
спортивный  комплекс

Важно  рационально  использовать  воду

Руководитель региона отметил, что к 
настоящему времени воды в водохрани-
лищах достаточно. В целях рациональ-
ного использования поливной воды в 
течение вегетационного периода необ-
ходимо провести мероприятия в рамках 
совместного плана. Нельзя допускать 
нецелевого использования воды, кото-
рая сегодня ценится как никогда.

– Как вы знаете, состояние водо-
хранилища «Көлтоған» специалиста-
ми оценивается как аварийное, гидро-
сооружение требует капитального ре-
монта, – сказал аким области. – Про-
тяженность дамбы составляет 1500  
метров, на 900 метрах из которых ниж-
няя часть бетонных отко-
сов размыта водой, что 
привело к тому, что бетон 
начинает разрушаться. И 
потому необходимо раз-
работать проектно-смет-
ную документацию по 
проведению капитально-
го ремонта объекта.

Водохранилище «Көл-
тоған» было построено в 
1929 году, оно расположе-
но в окрестностях населен-
ного пункта Бирлик Жа-
накорганского района. 
Общая его площадь сос- 
тавляет 52 гектара, длина 
защитной дамбы – 1,5 ки-

лометра. Проектная вместимость во-
дохозяйственного объекта составляет 
4 миллиона кубометров. В настоящее 
время здесь накоплено 3,5 миллиона 
кубометров воды, или 87 процентов от 
мощности. Как говорят специалисты, 
опасности наводнения нет. 

Водохранилище позволяет подавать 
поливную воду на 250 гектаров по-
лей, отведенных под огороды жителей 
аула Бирлик, а также на приусадебные 
участки. Отметим, что почти в каждом 
доме есть плодоносящие сады, посад-
ки овощей, бахчевых и других культур. 

Что касается водохрани-
лища, это единственный 
источник, обеспечиваю-
щий живительной влагой, 
населенный пункт. Бетон-
ная плотина, расположен-
ная в предгорьях, а также 
канал, представляющий 
собой железобетонный ло-
ток, позволяют в течение 
года накапливать здесь та-
лую и дождевую воду. А 
если воды накапливается 
слишком много, то ее из-
лишки по каналу подаются 
в озеро Шұқырой. 

Мыктыбай 
БАРЛЫБАЕВ
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Аким области Нурлыбек  
Налибаев посетил с рабочей по-
ездкой Жанакорганский рай-
он. В ходе поездки он ознакомил-
ся с состоянием водохранилища 
«Көлтоған», а также других ги-
дросооружений, показателями их 
работы, дал ряд поручений руко-
водителям профильных ведомств.

Главный зоотехник хозяй-
ства Серик Диханов дав-

но на пенсии, но с любимой рабо-
той не расстается. По его словам, 
чтобы прокормить такое поголо-
вье зимой, нужно 1000 тюков сена 
и комбикорм. Последний уже за-
купают в Актюбинской области. 
Хоть и питается скот на отгоне, но 
и свои запасы тоже нужны.

– Зимовка у нас завершилась
неплохо, перегоняем стадо на лет-
нее пастбище, – говорит С.Диха-
нов. – В этом году в степи было 
много подножного корма, выпа-
дало немало осадков, степь зеле-
ная. Три года назад в нашем райо-
не из-за засухи погибло более 500 
голов скота. Не было воды, так 
как пересохли колодцы, трава не 
выросла в степи, поскольку в тот 
период не было осадков, поэто-
му скот на пастбищах голодал. У 
нас не погибло ни одно животное. 
За всем поголовьем здесь присма-
тривают 4 чабана. 

Верблюды хозяйства питаются 

подножным кормом, а воду пьют 
прямо из Аральского моря. В во-
доёме вода уже полупресная, поэ-
тому пригодна для животных. На 
водопой они ходят целыми табу-
нами. Могут ходить туда каждый 
день, а бывает, что обходятся без 
воды неделями. Обезвоживание 
кораблям пустыни не грозит. Едят 
все, что растет в степи, – верблю-
жью колючку и разную траву, ко-
торую находят. Животные эти не-
прихотливые, поэтому занимать-
ся верблюдоводством очень вы-
годно. Хозяйство почти каждый 
день продает по 10-15 голов скота, 
за которым приезжают покупате-
ли из Туркестанской области, из 
районов нашего региона. Ферме-
ры продают верблюжье мясо по 
1900 тенге и конину по 2000 тен-
ге за килограмм. Здесь не один год 
ведется научная работа, выведены 
новые две породы верблюдов до 
850-900 килограммов весом. Бла-
годаря этому здесь сформирова-
ли несколько маточных семейств. 

В области племенное поголо-
вье крупного рогатого скота со-
средоточено в основном в соб-
ственности 30 хозяйств. Из них 7 
молочного направления, осталь-
ные 23 хозяйства занимаются 
производством мяса. Также есть 
11 племенных верблюдоводче-
ских хозяйств, в которых содер-
жатся 63 тысячи верблюдов. По 
количеству это второй в респу-
блике показатель. 

Впригородном КХ «Аруана» 
содержится 100 

верблюдов. Здесь кру-
глый год получают 
шубат и мясо. В день 
надаивают по 50-
60 литров. У хозяй-
ства есть постоянные 
клиенты.

В нашей области 
разводят несколько 
пород верблюдов – 
бактриан казахской 
породы, дромедар, 
казахский аруана и 
туркменский аруана. 

– В верблюде все
ценное – молоко, 
мясо, шерсть и даже 
навоз, который ис-
пользуется в каче-
стве топлива, – го-
ворит директор ТОО 

«Сыр маржаны» Казалинского рай-
она Мнажаддин Утеев. – Его вы-
годно содержать. Он неприхотлив, 
с экономической точки зрения со-
держание его наиболее выгодно в 
сравнении с разведением осталь-
ных видов домашних животных. 
Взрослое животное, вырастая, до-
стигает веса 500-800 кг, в репродук-
тивную зрелость верблюд вступа-
ет в двух-трёхлетнем возрасте. При 
минимальных затратах верблюд 
дает экологически чистые продук-

ты высокого качества, что гаранти-
рует хороший заработок для аулчан. 

По словам руководителя об-
ластного управления сель-

ского хозяйства и земельных отно-
шений Талгата Дуйсебаева, для раз-
вития животноводства в области 
идет инвентаризация обводненных 
пастбищ и обводнительных устано-
вок. В регионе реализуются более 
30 проектов, связанных с животно-
водством. Благодаря этим проек-
там будет возможность увеличить 
объем перерабатываемой продук-
ции и нарастить производство мо-
лочной продукции от 18 до 25 %. 

 Мира ЖАКИБАЕВА

МАЯКИ ПРОИЗВОДСТВА ГЛУБИНКА

Навстречу  
малому  бизнесу
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Растет  поголовье  скота
В эти дни в племенном ТОО «Куланды» Аральского района 

занимаются заготовкой кормов и считают приплод.  Фермеры 
покупают корма,  сами не выращивают. И показатели у них 
по приплоду неплохие, – от 100 верблюдиц и кобыл они полу-
чили по 50 верблюжат и жеребят.   

ЖИВОТНОВОДСТВО

К примеру, благодаря поддерж-
ке крестьянского хозяйства «Ак-
мая», на арке при въезде в насе-
ленный пункт со стороны между-
народного автобана «Западная Ев-
ропа – Западный Китай», уста-
новлено красивое освещение. С 
начала года в ауле построено пять 
остановок. На средства различ-
ных агроформирований, которые 
ведут производственную деятель-
ность в аульном округе, установ-

лены камеры видеонаблюдения. 
Благодаря планомерной работе, 
населенный пункт превращается в 
один из самых зеленых аулов рай-

она. Недавно при въезде в аул по-
садили 450 саженцев павлонии, к 
ним подведена система капельно-
го орошения. 

Есть в районе и крупное логи-
стическое предприятие, которое 
взяло шефство над аулом. Это фи-
лиал «Сункар-Шиели» в лице его 
директора и депутата районного 
маслихата Даурена Досмаганбе-
това. Так, транспортники помог-
ли провести поливной арык про-
тяжённостью 1800 метров, по ко-
торому поступает вода на приуса-
дебные участки аулчан. 

Давней мечтой местной мо-
лодежи был крытый спортком-
плекс. Благодаря председате-
лю крестьянского хозяйства «Ак-
мая», депутату областного масли-
хата Даулету Жумбекову, сбылась 
и эта мечта. В центре села распах-
нуло двери красивое спортивное 
сооружение, на строительство ко-
торого было затрачено 70 милли-

онов тенге. Здесь по трем видам 
спорта занимаются 180 ребят. 

– Мы благодарны Даулету ага
за построенный спорткомплекс, 
здесь созданы хорошие условия для 
тренировок, – говорит методист 
спортшколы Бакдаулет Рахметов. – 
Я уверен, что мальчишки и девчон-
ки, которые сейчас посещают раз-
личные спортивные секции, в бу-
дущем станут чемпионами страны. 

Д.Жумбеков также оказыва-
ет постоянную материальную по-
мощь ветеранам труда и малоиму-
щим семьям. Среди тех, кто внес 
большой вклад в социально-эко-
номическое развитие родного аула, 
отметим и бизнес-леди Жамилю 
Базарбеккызы, благодаря которой 
построили два детских сада. 

Максут ИБРАШЕВ

С  любовью  к  родному  краюС каждым годом хорошеет 
облик аула Акмая Шиелий-
ского района. Для этих целей 
выделяется немало средств 
из бюджета различных уров-
ней, но в этом деле также не-
маловажна и помощь со сто-
роны спонсоров, которые 
вносят свой вклад в это бла-
городное дело. 

Фото Багдата Есжанова

Фото из открытых источников
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БРИФИНГ ПРИОРИТЕТЫ

СОЦИУМ

Как рассказала заместитель руководите-
ля этого объединения Улмекен Сеилова, в 
этом году их объединение готовится спра-
вить свой пятилетний юбилей. Здесь работа-
ют как профессиональные портнихи с боль-
шим опытом работы, так и новички, кото-
рые на этом производстве приобрели свои 
первые навыки швеи, а соответственно, и 
востребованную профессию. 

Сама Улмекен Сериковна относится к ка-
тегории отличных профессионалов – она 
великолепно шьет, делает выкройки и ле-
кала, по которым потом шьют разные вещи. 
Однако из-за большой организаторской на-
грузки за индивидуальные заказы она теперь 
берется крайне редко.  

– Создал это общественное объединение 
инвалидов «ДинНурАй-Шуак» мой супруг 

Серик Сеитов, – рассказала она. – Сам он 
инвалид, и поэтому проблемы людей с огра-
ниченными возможностями знакомы ему не 
понаслышке. Все годы работы я всегда была 
рядом и всячески помогала ему. Сейчас, к 
большому сожалению, он довольно плохо 
себя чувствует, так что мне пришлось вре-
менно взять бразды правления в свои руки. 

Вместе с супругом Улмекен Сериковна 
вырастили и воспитали троих детей. Стар-
шие дети – сын и дочь – помогают родите-
лям в работе, а младшая дочка еще школь-
ница. Как рассказывает наша собеседница, 
старшая дочь сейчас уехала на три 
месяца в Америку, где будет прохо-
дить практику. 

– Она у нас очень талантливая де-
вочка, и все мы очень надеемся, что 
она достигнет больших высот, – де-
лится своей радостью У.Сеилова. – 
Поскольку дочь очень хорошо по-
священа во все проблемы нашего 
производства, то сейчас она горит 
желанием помочь нам их решить и 
расширить наш швейный цех. Тем 
более, что в этом есть реальная не-
обходимость. Очень много людей с 
инвалидностью нуждаются в посто-
янной работе и хорошей регулярной 
оплате труда. 

В данное время в швейном цеху 
общественного объединения рабо-
тает около 20 человек. Пять из них – 
люди с ограниченными возможно-
стями, а еще десять приняли по го-
сударственной программе «Сереб- 
ряный возраст». 

– По этой программе мы работа-
ем с прошлого года, – рассказыва-
ет наша собеседница. – Как извест-
но, она направлена на трудоустрой-
ство лиц предпенсионного возрас-
та. Ведь нередки случаи, когда перед 
пенсией человека сократили на од-
ном рабочем месте, а потом ему до-
вольно сложно найти другую работу. Отсут-
ствие регулярных доходов отразится на раз-
мере пенсии, да и жить на что-то до нее надо. 

Для справки: С начала 2023 года в контин-
гент участников проекта «Серебряный воз-
раст» включены безработные граждане стар-
ше 50 лет, увеличен период их участия до 36 

месяцев, а также размер субсидий по зара-
ботной плате участников. Размер субсидий 
составляет: за первый год работы 70% от 
размера зарплаты (но не более 30 МРП), за 
второй год работы 65% от размера зарплаты 
(но не более 30 МРП), за третий год – 60% от 
размера зарплаты (но не более 30 МРП). 

Как говорит У.Сеилова, сам по себе этот 
проект очень хорош и полезен. Да вот толь-
ко выплаты по нему осуществляют с задерж-
кой, а это влечет за собой недовольство ра-
ботников. Ведь практически у каждого из 
них есть кредиты, а по ним выплаты никто 
не отложит, а за просрочку начисляют пени. 
Поэтому, по мнению заместителя руководи-

теля объединения инвалидов, было бы хоро-
шо, если бы этот вопрос как-то урегулирова-
ли в государственных структурах. 

Еще одна проблема, с которой столкну-
лось общественное объединение – это не-
возможность взять кредит в банке. По сло-
вам женщины, они охотно бы расширили 

производство и создали бы еще дополни-
тельные рабочие места, да вот только денег 
взять негде. 

– Из-за своего статуса общественного 
объединения мы не можем получить под-
держку по государственным программам 
развития малого и среднего бизнеса, а со-
ответственно, не можем претендовать на 
льготные кредиты и гранты, – сетует У.Сеи-
лова. – Для участия в государственных тен-
дерах мы зарегистрировались в специаль-
ном реестре, как общество инвалидов. И все 
бы было хорошо, но сейчас у нас возникли 
трудности с получением тендеров, которые 
мы пытаемся решить с помощью юристов. 

Вот сейчас мы выполняем большой 
заказ по пошиву спецодежды, а по-
том даже не знаю, как я смогу обе-
спечить работой свой коллектив, 
если не будет выигранных тендеров.  

В швейном цеху общественного 
объединения берутся и за индивиду-
альные заказы, но их не так много. 
Помимо этого, шьют на продажу по-
стельные принадлежности. К вопро-
су качества в общественном объеди-
нении относятся крайне ответствен-
но. Материал всегда выбирается 
очень хороший. По словам У.Сеило-
вой, от онлайн-заказов пришлось от-
казаться, поскольку бывает, что вме-
сто заявленного материла привозят 
значительно худшего качества. 

Для реализации готовой продук-
ции используются все доступные в 
современном мире методы – и роз-
ничная торговля, и оптовая, и ин-
тернет. Правда, в последнем есть 
определенного рода трудности, там 
нужна хорошая реклама и нарабо-
танные связи. 

– Наш цех можно отнести к раз- 
ряду социального предприниматель-
ства, – поясняет Улмекен Сериков-
на. – Он изначально создавался для 
того, чтобы помочь решить проб- 
лему трудоустройства людей с осо-

быми потребностями. В этой связи хотелось 
бы получить государственную поддержку на 
его расширение. Сейчас аренда помещения 
стоит просто заоблачных денег. Предлага-
ли почти за полмиллиона тенге, а как я буду 
это оплачивать? Мне же еще зарплату людям 
платить надо, налоги, да и оборудование, на 

котором мы работаем, современное и до-
рогое. Это и швейные машинки, и оверло-
ки, не так давно купили стегальную машину 
для производства одеял. А без этого не будет  
качества. 

В цеху созданы прекрасные условия для 
работы и отдыха, в свободное время работ-
никам есть, где отдохнуть, поесть и принять 
душ. Как говорит швея Кульбаршин Гуле-
кеева, созданными условиями они очень 
довольны. 

– Свою трудовую деятельность я начи-
нала на нашей городской швейной фабри-
ке, – рассказывает она. – Успела прорабо-
тать там почти десять лет. После ее закры-
тия пришлось сменить не одно место рабо-

ты. Так что мне есть с чем сравнивать, и ус-
ловия в нашем цеху просто отличные. 

В условиях рынка выживать сложно всем 
предпринимателям. У.Сеилова жалуется на 
разобщенность общественных объедине-
ний, работающих с инвалидами. 

– Мы вместе делаем одно общее дело, 
стараемся сделать жизнь людей с ограни-
ченными возможностями наиболее полно-
ценной, а ведь ничто так не вселяет уверен-
ность в завтрашнем дне, как наличие посто-
янного заработка и обладание хорошей про-
фессией, – говорит она. – Но почему-то 
каждый вертится, как может, и делиться на-
работанными связями и методами не жела-
ет. Нам с мужем не хочется опускать руки. 
Мы по-прежнему хотим работать и прино-
сить пользу людям. И были бы очень благо-
дарны любой помощи для дальнейшего раз-
вития нашего общественного объединения.

Инна БЕКЕЕВА 

Помогая людям, помогаешь стране 
Качественная униформа и спецодежда, красивые постельные принадлежно-

сти и предметы украшения интерьера, замечательные мягкие игрушки, новогод-
ние детские костюмы – это далеко не полный ассортимент товаров, произво-
димых на швейном предприятии общественного объединения инвалидов «Дин-
НурАй-Шуак». А хорошо организованный производственный процесс, удобные 
условия для отдыха в перерывах между работой – это то, что делает привлека-
тельной работу в этом учреждении. 

В швейном цеху общественного 
объединения берутся и за индиви-
дуальные заказы, но их не так мно-
го. Помимо этого, шьют на прода-
жу постельные принадлежности. К 
вопросу качества в общественном 
объединении относятся крайне от-
ветственно. Материал всегда вы-
бирается очень хороший. По сло-
вам У.Сеиловой, от онлайн-зака-
зов пришлось отказаться, посколь-
ку бывает, что вместо заявленно-
го материла привозят значительно 
худшего качества. 

– С 19 февраля до 25 марта про-
водилась информационно-разъ-
яснительная работа по реализации 
проекта, – рассказал он. – Прово-
дились встречи с молодежью отда-
ленных районов региона, «круглые 
столы» в молодежном ресурсном 
центре, консультации и прямые 
эфиры в социальных сетях, в ходе 
которых я подробно разъяснял ус-
ловия конкурса и правила подачи 
заявки на участие. Теперь подведе-
ны итоги и 14 победителей проекта 
«Zhas Projeсt» по Кызылординской 
области получат малый грант до 
одного миллиона тенге на реали-
зацию своего социального проекта.

Всего по области подана 331 за-
явка на участие в социальном про-
екте. Технический отбор прошли 
86 заявок. В специально создан-
ную комиссию, состав которой был 
утвержден Министерством инфор-
мации и общественного развития 
РК и НАО «Центр поддержки граж-
данских инициатив», вошли пред-
ставители управлений по вопросам 
молодежной политики, внутрен-
ней политики, общественного раз-
вития, молодежных ресурсных цен-
тров, средств массовой информа-
ции и местных неправительствен-
ных организаций области. Конкурс-
ная комиссия после рассмотрения и 
оценки заявок отобрала 14 победи-
телей на получение малого гранта в 
этом социальном проекте.

Следует отметить, что по услови-
ям проект участника «Zhas projeсt» 

должен быть направлен на реше-
ние социальных проблем мест-
ного сообщества и не противо-
речить законодательству респу-
блики. Не поддерживаются про-
екты, связанные с какими-ли-
бо видами строительных работ 
или деятельностью по реконструк-
ции зданий, в том числе стадио- 
нов, тепличных комплексов, за ис-
ключением мелкого ремонта. Так-
же проекты не должны подразуме-
вать проведение научных исследо-
ваний, покупку или аренду жилья, 
земельного участка и автотранспор-
та. В рамках конкурса не принима-
лись проекты, которые могли по-
влечь за собой негативное воздей-
ствие на окружающую среду и ини-
циативы, предусматривающие пря-
мую денежную благотворительную 
помощь за счет средств гранта. 

В числе получивших финанси-
рование проектов – открытие цен-
тра фаст-фуда, барбершопа, круж-
ка ротоботехники, производство 
сладостей без глютена и газобло-
ков. Два победителя конкурса на 
полученные от гранта деньги бу-
дут проводить обучение компью-
терной грамотности и мобилогра-
фии, еще один планирует открыть 
токарный и сварочный цех для ре-
монта автомобилей. Помимо это-
го, будет реализовано еще не-
сколько полезных проектов. 

– Хочу напомнить, что цель 
проекта «Zhas Project» – вовлечь 
молодежь категории NEET в со-
циально-экономическую жизнь 
местного сообщества и продуктив-
ную занятость, – сказал спикер. – 
Особый приоритет в конкурсе от-
давался молодежи из уязвимых 
групп и отдаленных сельских райо- 
нов. Проект реализуется по заказу 
Министерства информации и об-
щественного развития Республи-
ки Казахстан и НАО «Центр под-
держки гражданских инициатив».  

Анна РОМАНОВА

Поддерживая проекты
 молодежи

Об итогах реализации со-
циального проекта «Zhas 
Projeсt», который стартовал 
в феврале этого года, рас-
сказал на брифинге в регио- 
нальной Службе коммуни-
каций координатор проекта 
по Кызылординской области 
Акимбек Алибек. 

В целом, с начала года уровень пре-
ступности снизился: на 20% – 

причинение тяжкого вреда здоровью, на 
6% – ограбления, на 25% – 
кражи, на 14% – скотокрад-
ство, на 7% – связанные 
с наркотиками. Об этом в 
ходе брифинга на площад-
ке региональной Службы 
коммуникаций сообщили 
прокурор области Ризабек 
Ожаров, его заместители 
Исламбек Толегенов, Нур-
болат Дуйсенбаев и Мади 
Серпеков. 

В целях предотвраще-
ния пыток и защиты кон-
ституционных прав граждан 
во всех органах уголовного 
преследования установлены 
камеры видеонаблюдения. 

По инициативе органов 
прокуратуры в Кызылор-
де был проведен Слет следо-
вателей. В нем участвовали 
молодые сотрудники след-
ственных органов, суда, адвокатуры, ру-
ководители силовых структур, ветераны 
органов прокуратуры и правопорядка. 
Состоялся обмен мнениями по совер-
шенствованию уголовного судопроиз-
водства и судебного следствия. Ветера-
ны сферы поделились опытом своей ра-
боты с молодыми коллегами.  

На специальном полигоне об-
ластного департамента полиции для   
молодых сотрудников правоохра-
нительных органов проведены ма-
стер-классы по проведению осмот- 
ра места происшествия на предмет 
убийств, квартирных краж и преступ- 
лений, связанных с дорожно-транс-
портными происшествиями. Меро-

приятия были организованы в целях 
совершенствования расследований 
уголовных правонарушений, свое- 

временности проведения следствен-
ных и оперативных действий.

В Кызылорде расположены три 
учреждения уголовно-исполнитель-
ной системы. Ситуация в них ста-
бильная, фактов нарушения дисцип- 
лины, беспорядков зафиксирова-
но не было. На сегодня в них полно-
стью ликвидированы «слепые» зоны, 
по всей территории установлены ка-
меры видеонаблюдения. 

Из местного бюджета выделено 
200 млн тенге для закупа систе-

мы для блокирования сотовой связи. Дан-
ное новшество положительно сказалось 
на работе правоохранительных орга-
нов, позволяя отменять онлайн-тран-

закции по переводу денежных средств, 
тем самым вовремя выявляя мошенни-
ческие схемы. Также из местного бюд-
жета на приобретение электронных 
смарт-браслетов выделено 84 миллиона 
тенге. Браслеты помогают экономить 
ресурсы надзорных органов, нет необ-
ходимости ежедневно выезжать по ме-
сту жительства подконтрольного. На-

блюдение можно вести уда-
лённо 24 часа в сутки.

С начала года в бюд-
жет взыскано бо-

лее 560 млн тенге, защище-
ны права 123 тысяч чело-
век. Были внесены пред-
ложения по пересмотру та-
рифа на питьевую воду. По 
итогам 2023 года филиал 
ОДСП «Арал» РГП на ПХВ 
«Нуринский групповой во-
допровод» – единый опе-
ратор, обеспечивающий 
питьевой водой населенные 
пункты области, не выпол-
нил план по тарифной сме-
те на 460 млн тенге. В связи 
с этим тариф должен быть 
снижен за счет возврата по-
требителям невыполнен-
ной суммы тарифной сме-
ты. Внесены соответствую-

щие предложения в уполномоченный 
орган, филиалу вынесен штраф в 6 млн 
тенге. Ожидается снижение тарифа на 
воду на 30 тенге.

Кызылординский филиал «Каз-
сушар» не внес плату за эмиссии в 
окружающую среду. На протяжении 
многих лет предприятие не выплати-
ло платежи за сбросы загрязняющих 
веществ, в результате согласно над-
зорному акту взыскано в бюджет 357 
миллионов тенге. За нарушения зе-
мельного законодательства внесено 
пять предложений, к дисциплинар-
ной ответственности привлечено де-
вять человек, кадастровая стоимость 
составила 23 миллиона долларов. В 

государственную собственность воз-
вращен 21 земельный участок общей 
площадью в 18 тысяч гектаров када-
стровой стоимостью 23 млн тенге. 

Областной прокуратурой приняты 
меры по усилению сохранения семей-
ных ценностей путем активного при-
влечения государственных и семейных 
институтов к профилактике и пресече-
нию бытового насилия. Составлен ме-
морандум о сотрудничестве с советом 
ветеранов, советом матерей. Состав-
лен список из 336 семей, потенциаль-
но уязвимых в сфере бытового наси-
лия, с которыми регулярно проводят-
ся профилактические беседы, оказы-
вается психологическая и социальная 
помощь. Кроме того, 136 лиц, страда-
ющих алкогольной зависимостью, при 
участии органов прокуратуры отправ-
лены на принудительное лечение. 

Совместно с акиматом Кызыл- 
ординской области проведено рас-

ширенное совещание, посвященное во-
просам профилактики преступности сре-
ди несовершеннолетних, а также безо-
пасности школьников во время школь-
ных каникул. Состоялся обстоятельный 
и открытый диалог с педагогическим 
сообществом, в ходе которого были об-
суждены пути снижения детской пре-
ступности, в том числе предотвраще-
ния фактов бродяжничества, суицидов, 
буллинга, групповых драк, употребле-
ния вейпов, синтетических наркоти-
ков, нахождения на улице и в других об-
щественных местах в ночное время без 
сопровождения взрослых. В этой связи 
шла речь также об усилении ответствен-
ности родителей за воспитание детей. 

Прокуратурой совместно с филиалом 
Палаты предпринимателей «Атамекен» 
защищены права 2300 представителей 
малого и среднего бизнеса, привлечены 
к ответственности 17 должностных лиц. 
В результате принятых мер были устра-
нены преграды по 10 инвестиционным 
проектам на сумму 725 млрд тенге. 

Так, например, были нарушены 
права инвестора по проекту «Завод 
по производству сжиженного при-
родного газа в Сырдарьинском райо- 
не» (стоимость 14,9 млрд тенге), со-
кращены сроки передачи инвестору 
трех гектаров земли. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Для соблюдения законности 
и правопорядка

По инициативе органов прокуратуры для профилактики и пресе-
чения преступности в регионе созданы специальные группы, в кото-
рые вошли сотрудники правоохранительных органов, местной поли-
цейской службы, пробационного контроля. 

Изображение сгенерировано нейросетью
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НАСЛЕДИЕ

Редкий парад планет 
произойдет 3 июня

Астрономы заявили о грядущем 3 июня «параде планет». 
Такие явления происходят раз в 20 лет.  

Четыре планеты: Венера, Юпитер, Меркурий и  
Уран – выстроятся близко друг к другу. Они окажутся в 
секторе 20-30 гра-
дусов вблизи Солн-
ца. Однако наблю-
дать это явление на 
ярком дневном небе 
будет невозможно, 
поэтому парад пла-
нет можно назвать 
невидимым.

В Московском планетарии уточнили, что 3 июня все 
планеты будут находиться по одну сторону от Солн-
ца в таком порядке: Солнце, Венера, Юпитер, Мерку-
рий, Уран, Марс, Нептун и Сатурн. Из них лишь Сатурн 
удастся ненадолго увидеть очень низко над горизонтом 
перед восходом Солнца при условии ясного неба. Также 
к планетам «присоединится» тонкий серп убывающей 
Луны, который окажется недалеко от Марса.

Альпинисты взобрались 
на самое большое дерево в мире

Альпинисты впервые совершили «восхождение» на са-
мое большое дерево в мире – 85-метровую секвойю под на-
званием Генерал Шерман. Они оценили состояние дерева и 
осмотрели его на наличие новой угрозы – короедов.

Осмотр 2200-летнего Генерала показал, что он нахо-
дится в хорошем 
состоянии. Однако 
в целом гигантские 
секвойи находятся 
в уязвимом поло-
жении из-за изме-
нений климата.

Гигантские сек-
войи считаются 
самыми крупными живыми организмами на Зем-
ле. Единственное место, где произрастает этот вид – 
западная часть горного массива Сьерра-Невада в  
Калифорнии.

По данным защитников природы, в 2020-2021 годах в 
результате рекордных лесных пожаров погибло до 20% 
из 75 тысяч взрослых секвой в мире. Также ученые бес-
покоятся из-за короедов, которые раньше не представ-
ляли серьезной угрозы.

Генерал Шерман – самое большое и тяжелое некло-
нальное дерево на планете.

Обнаружена подводная лодка
В Южно-Китайском море, у берегов Окинавы, была 

найдена американская подлодка USS Harder, затопленная 
в 1944 году. Во времена Второй мировой войны она неод-
нократно совершала атаки на японский флот. Командовал 
подлодкой офицер Сэмюэль Дили.

По данным археологического отдела Управления 
военно-морской истории и наследия США (NHHC), 
судно оказалось практически не повреждено, за исклю-
чением боевой рубки.

Поиском подлодки занимался проект «Lost 52», зада-
ча которого – найти 52 затонувших в период Второй ми-
ровой войны судна. USS Harder находился на глубине 
1140 метров. 

«Подводные лодки из-за самой их конструкции могут 
быть сложной задачей для идентификации, но отличное 
состояние сохранности объекта и качество данных, со-
бранных «Lost 52», позволили NHHC подтвердить иден-
тичность затонувшего судна», – говорится в сообщении 
NHHC.

Новый айсберг 
образовался в Антарктиде

Ученые с помощью спутниковых снимков проследили за 
«рождением» нового айсберга в Антарктиде. Его площадь 
достигает 380 кв км, толщина – 150 метров.

Айсберг, которому присвоили название A83, отколол-
ся от шельфово-
го ледника Бран-
та. Это произошло 
20 мая, всего через 
несколько недель 
после того, как в 
массиве ледника 
появилась новая 
трещина.

31 октября 2016 года на поверхности ледника Бран-
та обнаружили горизонтальную трещину длиной почти  
50 км. 26 апреля 2024 года возникла вертикальная тре-
щина длиной 14 км.

В настоящее время движение айсберга зависит от оке-
анских течений. Наблюдения показали, что за несколь-
ко дней ледяная глыба проплыла примерно милю (1,6 
км) к западу и слегка повернулась.

Шельфовые ледники расположены на побере-
жьях и служат барьером для материкового льда, не 
позволяя ему сползти в океан. Их разрушение спо-
собно привести к резкому росту уровня Мирового  
океана.

В последние десятилетия ледники стали быстрее таять 
из-за климатических изменений. 

С.Мухамеджанов внес значитель-
ный вклад в развитие казахской му-
зыкальной культуры, создав новые 
жанры.  Он стал автором первой на-
циональной комической оперы, пер-
вой казахской оратории. Его пес-
ни и романсы на стихи известных по-
этов, включая произведения для де-
тей, пользуются большой популярно-

стью. Достоянием казахской культуры 
стали оперы композитора «Айсулу», 
«Жұмбақ қыз», «Ахан сері – Ақтоқты», 
оратория «Голос веков», симфониче-
ские кюи «Родина радости» и «Дар-
хан дала», концерты для скрипки, ко-
быза, гобоя, домбры. Он написал му-
зыку к театральным постановкам и ки-
нофильмам, пользующуюся популяр-

ностью по сей день. Среди них филь-
мы «Мать и сын», «Мы из Семиречья», 
«Если бы каждый из нас», «Пере- 
крёсток», «Безбородый обманщик», 
«Мечта моя», «Лесная баллада», «У 
подножия Найзатас» и «Третья сторона 
медали». В 1990 году С.Мухамеджанову 
было присвоено звание народного ар-
тиста СССР. 

На вечере была представлена под-
робная информация о жизни и творче-
стве композитора, рассказаны истории 
нескольких произведений, была орга-
низована книжная выставка.

Аиша АЙГАЛИ

Осенью в Казахстане начнут 
вакцинировать против вируса па-
пилломы человека (ВПЧ) девочек 
с 11 лет. По статистике, ежегодно 
в Казахстане регистрируется око-
ло 1900 новых случаев рака шей-
ки матки, более 600 женщин в год 
умирают от этой патологии. На-
учно доказано, что развитие рака 
шейки матки обусловлено инфици-
рованием женщины ВПЧ.

Вирус папилломы человека (ВПЧ) –
это группа вирусов, которые по-

ражают кожу и слизистые оболочки раз-
личных частей тела. Вирус опасен тем, 
что способен быстро распространяться, 
становясь возбудителем для ракового 
перерождения клеток и, как следствие, 
развития злокачественной опухоли.  

Отметим, что в Казахстане рак шейки 
матки является вторым по распростра-
ненности видом онкологии среди жен-
щин всех возрастов после рака молоч-
ной железы. Как сказала руководитель 
областного департамента санитарно-
эпидемиологического контроля Дина-
ра Жанабергенова, единственный ме-
тод профилактики – это вакцинация. 
Она эффективна на 95%. 

– Человек, прошедший вакцина-
цию в раннем возрасте, защищен от 
большинства типов ВПЧ высоко-
го онкогенного риска, – отмечает 
Д.Жанабергенова. 

Вакцинация против ВПЧ в рамках 
календаря прививок проводится в 

135 странах мира. В странах СНГ про-
грамма ВПЧ внедрена в Армении, Гру-
зии, Молдове, Туркменистане, Кыр-
гызстане и Узбекистане. В странах с 
высоким уровнем использования вак-
цины наблюдается явное снижение 
показателей распространения ВПЧ-
инфекции и патологических измене-
ний шейки матки. Вакцина не содер-
жит живые вирусы или ДНК-вирусы 
папилломы человека, в ней вирусопо-
добные частицы и другие компоненты, 
которые встречаются в вакцинах и дру-
гих лекарственных средствах. 

Известно, что вакцина против ВПЧ 
была тщательно протестирована на безо-
пасность и эффективность в рамках кли-
нических испытаний, после чего про-
шла регистрацию и стала доступна на-
селению. В каждой стране, внедрившей 
вакцину, также осуществляется мони-
торинг ее безопасности. На основании 
тщательного анализа всех имеющихся 
данных Глобальный консультативный 
комитет по безопасности вакцин заявил, 

что не выявлено никаких фактов, указы-
вающих на риск для здоровья. 

Эпидемиологи отмечают, что 
основная цель программы против 

ВПЧ заключается в защите женщин от 
рака шейки матки, вызываемого вирусом. 
Вакцина будет доступна на бесплатной 
основе в прививочных кабинетах школ 
или поликлиниках по месту житель-
ства. Прививки будут делать с инфор-
мированного согласия родителей или 
попечителей двукратно с интервалом  

6 месяцев после осмотра врача при от-
сутствии противопоказаний. Она без-
опасна для людей с ослабленным им-
мунитетом,  и не может вызвать рак по 
биологическим причинам, так как со-
держит рекомбинантные антигены – 
отдельные белки вируса, которые по-
глощаются макрофагами и дендритны-
ми клетками непосредственно в месте 
инъекции, в результате чего и форми-
руется иммунитет к вирусу.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ПРОФИЛАКТИКА

Музыкальное   наследие   композитора
В Кызылординском педагогическом высшем колледже имени 

М.Маметовой прошел литературно-музыкальный вечер, посвя-
щенный 100-летию знаменитого композитора, народного артиста 
СССР Сыдыка Мухамеджанова. 

Лучшая  защита  –  вакцинация

Фото из открытых источников

РЯДОМ С НАМИ Солнечный  май

Изображение сгенерировано нейросетью

Фото Руслана Абуталипова
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